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Iniciar um novo período, olhando e registrando tudo o que realizamos 
no primeiro ano da nossa atual gestão, nos desperta uma vontade ainda 
maior e reforça o compromisso de conquistarmos muito mais em prol da 
advocacia baiana.

Os desafios sempre existem e fazemos deles grandes oportunidades de 
crescimento, de luta pela valorização da classe, de resgate a cada dia do 
orgulho pela profissão e, sobretudo, de renovarmos o nosso servir à so-
ciedade e à democracia.

Em 2022 trabalhamos intensamente pela defesa das prerrogativas, pela 
valorização dos advogados e das advogadas, pela jovem advocacia, pelo 
respeito à mulher, pela paridade racial e de gênero, além de melhores condi-
ções de atuação para a nossa classe, valorização da remuneração, melhores 
relações com o judiciário e o fortalecimento das 36 subseções distribuídas 
por toda a Bahia. E em 2023, nosso compromisso é fazer muito mais.

A diretoria, os conselheiros federais e estaduais, a CAAB, a ESA, o Tribunal 
de Ética, os presidentes das subseções, os presidentes das mais de cem 
comissões, e todos nós que fazemos a OAB da Bahia iniciamos esse novo 
ano com grande entusiasmo e disposição para obtermos muito mais avan-
ços e conquistas.

Esta edição da revista OAB-BA é um balanço do que foi feito até aqui, mas 
principalmente uma prévia do que vem por aí neste novo tempo.

Boa leitura!

“Todos nós que fazemos 
a OAB da Bahia iniciamos 
esse novo ano com grande 
entusiasmo e disposição 
para obtermos muito mais 
avanços e conquistas”
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“OAB POR TODA A BAHIA”

ENTREVISTA

O trabalho realizado pela nova gestão da OAB-BA, em 2022, foi só o começo de um 
novo tempo. De olho no futuro muito próximo, os planos da diretoria são ampliar 
a parceria com as subseções, fortalecer o Sistema das Prerrogativas, avançar na 
valorização da classe, qualificar e consolidar a jovem advocacia. Consciente sobre a 
importância de ser a primeira mulher a ocupar a presidência da casa, Daniela Borges 
está disposta a fazer história, atuando de mãos dadas com outras mulheres que 
conquistam maior espaço em diversas frentes da Ordem e no dia a dia profissional, 
com ações e iniciativas, inclusive, mais fora do gabinete e mais perto de advogadas 
e advogados aos quais representa em todo o estado.

Qual a sua avaliação sobre 
o primeiro ano de gestão?

Daniela Borges - Em 2022 a Ordem da Bahia 
completou 90 anos tendo, pela primeira vez, 
uma mulher como presidente e uma chapa com 
paridade, equidade racial, representatividade 
como um valor importante. Foi um ano de mui-
to trabalho, no qual fortalecemos a atuação da 
OAB em temas especiais para a advocacia, como 
prerrogativas, honorários, enfrentamento da 
crise e dos desafios junto ao judiciário.

2022 foi um ano de muitas realizações. 
Qual tem sido o feedback da classe? 

DB - Um valor essencial para essa gestão é a 
representatividade. Tem sido incrível estar junto 
no dia a dia, olhar nos olhos, apertar as mãos 
da advocacia, conhecer de perto os problemas 
e propor ações para melhorar a realidade tão 
desafiadora. É ir aonde os advogados estão; e 
onde um advogado estiver, a OAB estará. A nossa 
ida a Campo Alegre de Lourdes, uma cidade que 
não é nem comarca, com 38 advogados, marca 
esse compromisso da OAB.

Como tem sido o trabalho no interior? 

DB - A gente tem um lema nesta gestão: “A OAB 
por toda a Bahia”. Por toda a Bahia fisicamente, 
porque eu percorri todo o estado mais de uma 
vez, mas também de ações, que chegam efeti-
vamente a todas as subseções. Temos o com-
promisso de interiorizar ainda mais a atuação 
da seccional, tanto no que se refere à defesa 
de prerrogativas como em relação aos cursos 
da ESA, à Caixa de Assistência da Advocacia e 
valorização de honorários. Tudo o que fizemos 
em 2022 só foi possível, porque contamos com 
os 36 presidentes muito parceiros.

Como percebe hoje o posicionamento 
das mulheres advogadas?

DB - As mulheres estão no dia a dia da advo-
cacia, fazendo audiências, sustentações orais, 
peticionando nos tribunais baianos, trabalhando 
e buscando viver dignamente da profissão, mas 
ainda enfrentam muitos desafios. Hoje temos 
uma seccional com uma presença de mulheres 
em todos os espaços, além da equidade racial. 
Não sou eu sozinha, como a primeira presidente, 
mas uma diretoria com três mulheres e outras  
11 presidentes de subseções, trabalhando por 
uma consolidação da presença das mulheres 
nesses espaços.“Um valor essencial 

para essa gestão é a 
representatividade”
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Quais são os maiores desafios 
da jovem advogada?

DB - As  jovens advogadas têm desafios muito 
específicos, sobretudo, no campo do assédio. 
Por isso a seccional criou uma forte campanha 
de combate ao assédio, inclusive, com a criação 
da Ouvidoria da Mulher e de uma cartilha, traba-
lhando especificamente os casos de assédio e as 
denúncias ligadas à violação das prerrogativas da 
mulher advogada. Ainda é preciso pensar sobre ou-
tras questões, como a diferença de remuneração.

Quais são os compromissos e as 
prioridades da gestão para 2023? 

DB - Vamos avançar ainda mais no nosso Sistema 
de Defesa de Prerrogativas e tem muita novidade 
vindo aí, inclusive, com avanços na perspectiva 
do interior, novos canais de acesso e formas de 
monitoramento dos casos de violação de prer-
rogativas. Também estamos iniciando um grande 
trabalho em relação à valorização dos honorário.

De que forma a seccional estará mais 
perto do cidadão este ano?

DB - Isso tem uma relação direta com a história 
da Ordem de atuação na sociedade, tratando de 
temas ligados à cidadania e aos direitos huma-
nos. Vamos intensificar ainda mais a atuação 
das nossas comissões de defesa de direitos 
humanos, da diversidade sexual, de direitos das 
pessoas com deficiência, da mulher, da criança e 
do adolescente, dialogando e construindo ações 
em prol da sociedade civil.

Daniela Borges afirma que, em 2023, a OAB-BA 
vai avançar na defesa da advocacia

Christianne Gurgel, vice-presidente da seccional, 
e Esmeralda Oliveira, Secretária-Geral da seccional

Quais são os planos para fortalecer a 
jovem advocacia?

DB - Temos projetos de suporte a este público, 
tanto de formação quanto de inserção no mer-
cado. São diversos projetos da Escola Superior 
de Advocacia (ESA) e do Conselho Consultivo da 
Jovem Advocacia voltados especificamente aos 
novos profissionais. Essas iniciativas englobam 
audiências simuladas, estímulo ao empreendedo-
rismo, construção de networking e qualificação 
da jovem advocacia

“Tem sido incrível estar junto 
no dia a dia, olhar nos olhos, 
apertar as mãos da advocacia, 
conhecer de perto os problemas 
e propor ações para melhorar 
a realidade tão desafiadora”

“Não sou eu sozinha, 
como a primeira presidente, 
mas uma diretoria 
com três mulheres 
e outras 11 presidentes 
de subseções, trabalhando 
por uma consolidação 
da presença das mulheres 
nesses espaços”

Daniela Borges
Presidente da OAB-Ba

Daniela Borges
Presidente da OAB-Ba
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DEFESA DAS PRERROGATIVAS  
É UMA DAS PRIORIDADES DA OAB-BA

UMA SÉRIE DE AÇÕES DA SECCIONAL FORTALECEU O SISTEMA DE GARANTIAS

DIREITOS FUNDAMENTAIS

“As prerrogativas não existem para defesa da advocacia, mas para defender o 
trabalho que a advocacia realiza pelo cidadão”. A afirmação é da presidente da 
OAB-BA, Daniela Borges, e reforça o trabalho realizado em 2022, por meio da atuação 
da Comissão de Direitos e Prerrogativas e da Procuradoria. Rafael Mattos, procura-
dor-geral da OAB-BA, destaca como principais ações realizadas: a estruturação das 
procuradorias de prerrogativas em todas as subseções e a implantação do núcleo 
estratégico da Procuradoria de Prerrogativas.

A conselheira federal, Mariana Oliveira, ressalta que OAB-BA adotou diversas provi-
dências judiciais e extrajudiciais para a defesa dos direitos fundamentais, que vão 
desde a garantia de atendimento até a preservação dos poderes outorgados por 
procuração e a defesa dos honorários advocatícios. “Alcançaremos resultados ainda 
mais expressivos em 2023, notadamente no fortalecimento das prerrogativas da 
mulher advogada”, ressalta.

Total de ocorrências da Comissão de Direitos e Prerrogativas em 2022:

Confira algumas das principais ações realizadas no período:

254 • Pedidos de providência 

54 • Ocorrências com cartórios 

42 • Ocorrências com alvará

21 • Ocorrências com a central de flagrantes

20 • Ocorrências com delegacia

10 • Ocorrências com o Detran 

15 • Ocorrências com INSS 

31 • Ocorrências com magistrado

15 • Ocorrências com a polícia militar 

10 • Ocorrências com Receita Federal

38 • Enviados a procuradoria das prerrogativas

Acesso

A CDP realizou blitz no Complexo Ruy Barbosa 
para averiguar a implantação dos guichês exclu-
sivos para a advocacia, o que passou a ser obri-
gatório a partir do dia 25/07/22.  A CDP também 
esteve reunida com a Comissão de Segurança do 
TJ-BA para pedir mudanças na política de iden-
tificação. A atuação da OAB-BA levou o Fórum 
Criminal de Sussuarana a suspender o cadastro 
prévio de advogados para o ingresso na unidade, 
considerando que os dados dos profissionais 
ficam franqueados ao Poder Judiciário da Bahia 
nos cadastros do sistema de Processos Judiciais 
Eletrônicos PJe, Esaj e Projud.

Desagravo

A Procuradoria Jurídica recebeu da Comissão de 
Direitos e Prerrogativas o caso da advogada Yasmin 
Maria Silva Oliveira. Ao chegar com seu cliente à 
Amávia Cosméticos, em Portão, Lauro de Freitas, 
para homologação de acordo trabalhista, eles fo-
ram fisicamente agredidos pelo CEO da empresa, 
Carlos Nunes. A Procuradoria de Prerrogativas e 
as comissões de Defesa da Mulher e da Mulher 
Advogada, com o apoio do Conselho Consultivo da 
Jovem Advocacia, trabalharam de forma conjunta 
para aplicação das sanções aos agressores.
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BLITZ NO FÓRUM DO IMBUÍ  
COBRA RESPEITO AOS DIREITOS 

DOS ADVOGADOS

FISCALIZAÇÃO

A Comissão de Direitos e Prerrogativas e a Comissão de Juizados visitaram, o diretor 
do Fórum Regional do Imbuí, Oseias Costa de Sousa, para solicitar a utilização da 
sala da OAB para a advocacia, independentemente da existência de audiência ou 
agendamento prévio. Também foi pedido o acesso de advogados e advogadas ao 
prédio a partir de 7h. Ao longo do ano, foram feitas outras visitas e blitz no Fórum 
Regional do Imbuí para verificar o andamento do cadastramento da advocacia nos 
guichês e se o acesso e as prerrogativas da classe estão sendo respeitados.

Unidades prisionais

Em reunião com a Secretaria de Administração 
Penitenciária (SEAP), OAB-BA, através da Comis-
são de Direitos e Prerrogativas e da Comissão 
de Proteção aos Direitos da Mulher, reforçou 
solicitações da advocacia quanto à situação nos 

Delegacias

A dificuldade de atendimento nas delegacias foi 
o foco de encontro entre os presidentes das Co-
missões de Direitos e Prerrogativas e de Ciências 
Criminais da OAB-BA, Victor Gurgel e Fernanda 
Ravazzano, respectivamente, com a delegada 
geral da Polícia Civil, Heloísa Brito. Eles discuti-
ram o acesso da classe à Central de Flagrantes, 
a falta de estrutura das delegacias no interior, os 
acessos aos inquéritos policiais e aos clientes.

Judiciário

A busca por soluções para problemas estruturais 
do judiciário, que afetam a advocacia, norteou 
uma reunião, entre a OAB-BA e AMAB. 

Participaram da conversa a presidente da sec-
cional, Daniela Borges, a juíza Verônica Ramiro 
e do juiz Moacir Reis.

presídios. Entre elas: o respeito às prerrogativas, a 
uniformização de horários para acesso ao sistema 
prisional, independentemente de agendamento 
prévio, e o tratamento das mulheres no cárcere.

Reunião da OAB-BA com a Secretaria 
de Administração da Penitenciária (SEAP)
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Expandir a atuação em defesa da advocacia é a 
meta da CDP para 2023. Entre as iniciativas está 
o lançamento da plataforma digital do Sistema 
Estadual de Prerrogativas para informatizar o aces-
so ao atendimento. Isto tornará o processo mais 
eficiente e facilitará a produção de estatísticas. 

Serão realizadas também as Caravanas das Prerro-
gativas nas 36 subseções. A ideia não é só fazer o 
desagravo, mas ouvir as demandas dos advogados 
e advogadas e visitar órgãos públicos e delegacias. 
“Vamos dialogar com as outras comissões e reali-
zarmos o trabalho ‘Prerrogativas nas Faculdades’, 

para formar os jovens colegas que estão nos 
últimos semestres dos cursos de Direito”, afirma 
Victor Gurgel.

A maior aproximação com os novos advogados 
acontecerá com a participação da comissão nas 
solenidades de entrega de carteiras da OAB, quando 
se pretende oferecer a esse público uma cartilha 
sobre prerrogativas. Caminhar de forma ainda 
mais integrada com a Comissão Nacional e com 
o Sistema Nacional de Prerrogativas também está 
entre as metas para o novo ano.

Comissão pretende 
expandir a defesa 
das prerrogativas 
em 2023

Entre os principais objetivos 
da CDP está a informatização 
do atendimento

META

Presidente da CDP diz que haverá mais aproximação 
com Comissão Nacional das Prerrogativas este ano

“Vamos dialogar com 
as outras comissões 
e realizarmos o trabalho 
Prerrogativas nas 
Faculdades”

Victor Gurgel
Presidente da Comissão 
de Direitos e Prerrogativas 
da OAB-BA

As comissões representam a alma da OAB. Indi-
vidualizadas, diversas e inclusivas formam um 
conjunto harmônico, numa verdadeira sintonia, 
integradas por advogados e advogadas que, com 
seus talentos, pessoalidades e doação, enfrentam 
uma plateia diversa, com realidades distintas!

As comissões da OAB-BA são como uma orquestra 
em que cada um representa um instrumento. Cada 
uma tem sua importância própria e todas trazem 
em si peculiaridades únicas, revelando talentos, 
verdadeiros missionários em um único espaço. 
Observe que cada instrumento é diferente e produz 
sons distintos, assim acontece com as comissões, 
pois nenhuma é menos ou mais importante do 
que a outra. Na orquestra, ao contrário, alguns 
instrumentos apresentam habilidades específicas, 
com performances próprias para não perder o 
ritmo. O mais incrível é a habilidade de cada uma 
das comissões e o mais fantástico é se apoiarem 
mutuamente, voluntariamente, revelando sua 
força, seu carisma.

Cada presidente, cada integrante doa o seu melhor, a 
sua essência, sabe a hora exata de agir, é consciente 
do seu papel e da sua visão sistêmica do todo. Assim, 
juntos e juntas, conectados com os valores e a mis-
são institucional da OAB, as mais de cem comissões 
atuaram em 2022 como verdadeiras missionárias 
na defesa da advocacia e da sociedade. Foram 
trabalhos que ultrapassaram os limites territoriais 
do estado, comissões que se destacaram na Bahia 
e no cenário da advocacia nacional. Vale ressaltar 
que as comissões estão abertas a toda advocacia 
baiana. Em 2022, foi aprovada pelo Conselho Pleno 
da OAB-BA a reforma e atualização do Regimento 

Interno da Ordem, no que se refere às comissões 
permanentes, que exercem um trabalho de as-
sessoria direta à diretoria da seccional. Também 
tivemos a elaboração da Cartilha das Comissões, 
que está publicada no site da OAB-BA.

Importante ressaltar a defesa das prerrogativas da 
advocacia, a proteção da mulher e a defesa da mulher 
advogada, a inserção de mais mulheres advogadas 
nas comissões, da jovem advocacia, da promoção 
da igualdade racial, da advocacia negra, da pessoa 
com deficiência, da pessoa idosa, da diversidade 
de gênero, dos direitos humanos e dentre tantas 
outras comissões, que atuam especificamente junto 
ao judiciário, buscando uma prestação jurisdicional 
eficiente para que a justiça aconteça!

As comissões da OAB BA realizaram um trabalho 
extraordinário em 2022. Em 2023 novas ações serão 
desenvolvidas pelas comissões, representadas por 
advogados e advogadas, colaboradores engajados 
sempre com o propósito de promover, defender e 
servir à advocacia e à sociedade.

COMISSÕES ESTÃO ABERTAS 
À ADVOCACIA BAIANA

MARILDA SAMPAIO • COORDENADORA DAS COMISSÕES DA OAB-BA

ARTIGO
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OAB-BA defende que combate à morosidade 
é um direito do cidadão

OAB-BA CRIA MOVIMENTO 
DE COMBATE À MOROSIDADE 

PROCESSUAL NA BAHIA
MOVIMENTAÇÃO MAPEIA LENTIDÃO NA JUSTIÇA 

PARA ADOÇÃO DE MEDIDAS CABÍVEIS

CELERIDADE

Para combater a morosidade processual no Judiciário baiano, a OAB-BA, através da 
Comissão de Celeridade Processual, lançou o projeto MovimentAção. Na oportuni-
dade, a presidente da seccional, Daniela Borges, afirmou que o combate à lentidão 
nas ações judiciais não é uma mera questão corporativa, mas uma garantia que 
todo cidadão deveria ter. “Quando a nossa instituição fala, ela fala pelas partes dos 
processos que, muitas vezes, desistem da ação, justamente pela não observância 
da razoável duração do processo. Justiça tardia, já dizia Ruy Barbosa, não é Justiça”. 

Já o presidente da Comissão de Celeridade Processual da OAB-BA, Saulo Guima-
rães, definiu o projeto como “uma ferramenta arrojada, moderna e tecnológica à 
disposição da advocacia para mapear, identificar e tratar a morosidade processual 
no estado da Bahia”.

Como funciona

O MovimentAção é composto por duas instâncias. 
Na primeira, a OAB-BA recebe a queixa do advo-
gado, que faz a reclamação através de formulário, 
e tem sua demanda encaminhada ao presidente 
da comissão, que solicita as providências cabí-
veis. Caso essa medida não funcione, a questão 
é encaminhada à Procuradoria da seccional.

A segunda instância, a de tratamento consolidado, 
se divide em três eixos: mapeamento, proposição 
e acompanhamento. No primeiro, a comissão 
mapeia a morosidade no estado com o uso de in-

No primeiro 
mês de implantação 
do MovimentAção, 
foram recebidas 
455 reclamações 
de processos em situação 
de morosidade e gerados 
mais de 270 ofícios 
enviados para toda 
a Bahia.

teligência de dados, buscando entender as causas 
e apresentar soluções. Na segunda, pode visitar 
o juízo ou ofício para compreender a morosidade 
constatada. Por fim, o eixo de acompanhamento 
realiza o monitoramento periódico das questões 
trazidas nos juízos ou ofícios reclamados.

Através deste projeto foi criado um banco de dados 
de morosidade processual, baseado na compilação 
e filtragem das reclamações individuais. Essas 
informações geram relatórios, que servem de 
base para a adoção de medidas.
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AÇÕES DA OAB-BA GARANTEM 
REABERTURA DOS FÓRUNS  

APÓS DOIS ANOS
SECCIONAL INCLUIU RETOMADA DAS ATIVIDADES JUDICIÁRIAS 

COMO PAUTA PERMANENTE DO CONSELHO PLENO

RETOMADA

A pandemia provocou atraso na prestação dos serviços da justiça, fruto do fecha-
mento dos fóruns e da restrição de atendimento presencial à advocacia. A OAB-BA 
colocou a retomada como pauta permanente nas sessões do Conselho Pleno, e 
acompanhou de perto desse processo.

Em 17 de março de 2022, em primeira mão, o presidente do TJBA, desembargador 
Nilson Castelo Branco, comunicou à presidente da OAB-BA, Daniela Borges, que a 
corte reabriria os fóruns. “Agradeço ao presidente Nilson Castelo Branco por ter 
atendido ao pleito da OAB, que é uma demanda não é só da advocacia baiana, mas 
de toda a sociedade”.

Apelo ao CNJ

Em reunião virtual, com as presenças do presi-
dente do CNJ, Luiz Fux, do presidente nacional 
da OAB, Beto Simonetti, e presidentes de outras 
seccionais, Daniela Borges pediu a reabertura 
dos fóruns na Bahia. Fux recebeu as demandas. 
“Temos aqui a ideologia de não fazermos nada 
que possa atingir a classe da advocacia, porque 
sabemos que tão essencial quanto os magistrados 
e o Ministério Público é a advocacia”.

Atuação quanto PJE

A OAB-BA teve forte atuação no Comitê Gestor 
do Processo Judicial Eletrônico (PJE), em 2022. A 
representante da seccional, Tamíride Monteiro 
Leite, lembra que foram inúmeras reuniões com 
o TJBA e órgãos externos para pedir pela melhoria 
do sistema. Entre as reclamações estavam os 
problemas nas migrações dos processos do SAJ 
para o PJE, dificuldade de indexação dos arquivos, 
falta de prazos de avisos e de recebimento do Push 
(informativo enviado por e-mail aos advogados). 

“Nós conseguimos novamente esse tipo de in-
formação e tratamos também sobre a falta da 
certidão de indisponibilidade. A OAB-BA pre-
cisou oficiar para que eles dispusessem dessa 
certidão, tanto para o PJE quanto para o ProJud 
e conseguimos”, frisa Tamíride.

Outra ação relevante, no TRT5, foi sobre a mudança 
do painel do advogado. O Conselho Superior da 
Justiça do Trabalho homologou a mudança, visando 
a implantação da PDPJ (Plataforma Digital do Poder 
Judiciário), que obriga os tribunais a aderirem à 
intimação por painel e não pelo Diário. “A OAB-BA 
conseguiu o compromisso de o TRT5 e o TJBA 
continuarem a fazer as publicações no Diário 
de Justiça Eletrônico e não pelo painel”, ressalta.

Tamíride Monteiro Leite integra 
o comitê gestor do PJE “Tão essencial quanto 

os magistrados e o Ministério 
Público é a advocacia”
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DEFESA DA ADVOCACIA  
É MARCA REGISTRADA DA GESTÃO

OAB-BA ALCANÇOU VITÓRIAS IMPORTANTES, A EXEMPLO DO GUICHÊ EXCLUSIVO 

PARA CADASTRAMENTO DA ADVOCACIA PARA ACESSO AO TJBA

VALORIZAÇÃO DA CLASSE

Nos primeiros 12 meses da atual gestão, uma 
das principais características da atuação da 
OAB-BA foi a luta incansável em defesa da 
advocacia. O trabalho rendeu conquistas 
importantes, que somam-se ao histórico 
de valorização da classe. Entre as vitórias 
está, por exemplo, o guichê exclusivo para 
cadastramento da advocacia para acesso ao 
Tribunal de Justiça da Bahia, uma medida de 
segurança imposta pelo artigo 14 da Resolu-
ção 435 do Conselho Nacional de Justiça (CNJ). 

Outro importante ponto foi a suspensão, 
pelo Conselho Nacional do Ministério Públi-
co (CNMP), da recomendação do Ministério 
Público do Estado à Prefeitura Municipal 
de Madre de Deus de rescindir contratos 
de assessoria jurídica celebrados por ine-
xigibilidade de licitação. A decisão agradou 
especificamente à advocacia municipalista, 
que assessora diversos órgãos públicos, em 
especial prefeituras e câmaras municipais. 

Também foi dispensada a apresentação de 
procuração por advogados e advogadas ins-
critos na OAB-BA para consulta de processos 
no DETRAN-BA, bem como para solicitação 
de fotocópias de documentos, que compõem 
a instrução processual, quando estes não 
estiverem sujeitos a sigilo.

Taxas mais atrativas 
para uso de cartões

Através de convênio firmado entre a OAB-BA e 
a operadora de cartões Rede, foram garantidas 
tarifas mais baixas e atrativas para advogados 
que utilizam os serviços da empresa em seus 
escritórios. O convênio reduziu as taxas das 
bandeiras Visa e Mastercard para toda a ad-
vocacia, chegando 0,9% para pagamentos no 
débito e 2,28%, para o crédito. As tarifas para 
parcelamento também ficaram mais atrativas: 
2,49% (6x) e 2,89% (12x).

Em resposta a um pedido da OAB-BA, o Banco de 
Brasília (BRB) criou um horário de atendimento 
prioritário para a advocacia sacar alvarás emitidos 
pelo Tribunal de Justiça da Bahia. Entre 9h e 10h, 
as advogadas e os advogados podem se dirigir às 
agências e receber atendimento diferenciado. Em 
Vitória da Conquista, o atendimento prioritário 
é entre 8h30 e 9h30.

Essa solicitação foi apresentada pela seccional 
durante o I Colégio de Presidentes de Subseções. 
Na ocasião, o presidente do Banco de Brasília, 
Paulo Henrique Costa, o gerente de Depósitos 
Judiciais do BRB, Thiago Cavalcante, e a coorde-
nadora da Comissão de Transição dos Depósi-
tos Judiciais do TJBA, desembargadora Maria de 
Lourdes Medauar, participaram do encontro e 
ouviram as principais demandas da classe.

Além do horário exclusivo, também como parte 
das ações na garantia de atendimento à classe, a 
Seccional criou um Plantão de Alvarás por meio do 
e-mail alvaras@oab-ba.org.br, para a advocacia 
tratar de problemas com a transição do sistema 
de pagamentos. “Seguiremos monitorando a 
prestação de serviços e ouvindo as demandas 
e queixas da advocacia”, frisa a presidente da 
seccional, Daniela Borges.

Pedido da OAB-BA garante 
atendimento prioritário 
à advocacia no BRB

Horários especiais de atendimento para a advocacia
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PARIDADE DE GÊNERO  
E COTAS RACIAIS MARCAM 

ELEIÇÃO DO QUINTO 
CONSTITUCIONAL

AO FINAL DO PROCESSO O NOME DE ANTONIO ADONIAS 

FOI ESCOLHIDO PARA OCUPAR A VAGA DE DESEMBARGADOR

ELEIÇÃO

A lista sêxtupla da última eleição do Quinto Constitucional, composta por Germana 
Pinheiro, Antônio Adonias, Carina Canguçú, Carlos Magnavita, Vivaldo Amaral e 
Josemita Rebouças, já entrou para a história da advocacia e do judiciário baianos. 
Isto porque, pela primeira vez, a eleição para a vaga de desembargador destinada 
a um representante da advocacia teve paridade de gênero e cotas raciais. Ao final 
do processo, o nome escolhido pelo Poder Executivo para ocupar o cargo foi o do 
advogado Antônio Adonias. 

Nesta eleição, a Comissão Especial Temporária para o Quinto Constitucional foi 
presidida pelo conselheiro seccional Fabrício Bastos e teve como demais membros 
a conselheira federal Mariana Oliveira e o conselheiro seccional Luiz Vinicius Aragão.

Seguindo o exemplo das eleições da Ordem, em 2022 o Conselho Pleno da OAB-BA 
aprovou por unanimidade a resolução que estabeleceu paridade de gênero e cota 
racial de 30% na formação da lista sêxtupla. A norma, assinada pela presidente da 
seccional, Daniela Borges, foi uma proposta da Diretoria da OAB-BA.

Processo eleitoral

A OAB-BA lançou a plataforma Observatório das 
Candidaturas Femininas nas Eleições 2022 da 
Bahia para acompanhar a participação das mu-
lheres no processo eleitoral no estado.

Semana LGBTQIAPN+

Através da Comissão de Diversidade Sexual e 
Gênero, a OAB-BA esteve presente na Semana 
LGBTQIAPN+, no Shopping da Bahia. Um balcão 
de assistência jurídica foi montado para atender 
à comunidade.

Como uma das instituições de maior credibili-
dade junto à sociedade, a OAB-BA está atenta às 
questões do cidadão e das minorias represen-
tativas. Nesse intuito, a seccional participou do 
lançamento da obra Protocolo do Feminicídio da 
Bahia, da Secretaria de Política das Mulheres do 
Estado. O livro foi elaborado em parceria entre a 

Secretaria e a ONU Mulheres, e recebeu o apoio 
institucional da OAB-BA.

A presidente da Comissão de Proteção aos Direitos 
da Mulher da OAB-BA, Renata Deiró, ressaltou que: 
“O Protocolo é, mais do que uma peça técnica, 
um manual prático de como o Estado deve en-
frentar este crime bárbaro que é o feminicídio”.

Social | Seccional atua na defesa da sociedade
No primeiro ano de gestão, diretoria, conselho e comissões atuaram em diversas frentes

Observatório das Candidatas acompanhou participação 
das mulheres nas eleições 2022
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BAHIA SEDIA ENJA  
PELA PRIMEIRA VEZ

ENCONTRO NACIONAL CONTOU COM PARTICIPAÇÃO DOS MINISTROS 

SEBASTIÃO REIS JUNIOR E CÁRMEN LÚCIA

JOVEM ADVOCACIA

A Bahia sediou, pela primeira vez, o Encontro Nacional da Jovem Advocacia (ENJA), que 
chegou a 19ª edição, ocupando o Centro de Convenções de Salvador.

Foram 3,8 mil participantes, que se distribuíram entre os 77 painéis temáticos, oficinas, 
workshops, talk shows, os UFC’s jurídicos - onde juristas com diferentes perspectivas 
sobre um mesmo tema debateram assuntos polêmicos. Em paralelo, aconteceu a 4ª 
edição da Feira Baiana de Empreendedorismo Jurídico.

Prestigiaram o evento: o ministro do Superior Tribunal de Justiça (STJ), Sebastião Reis 
Junior; a ministra do Supremo Tribunal Federal (STF), Cármen Lúcia, além do presidente 
nacional da OAB, Beto Simonetti, da presidente da seccional Bahia, Daniela Borges, a 
presidente do Conselho Consultivo da Jovem Advocacia (CCJA) na Bahia, Sarah Barros, 
e o coordenador geral do evento e presidente de honra do CCJA, Hermes Hilarião.

Projeto aconteceu na sede da OAB-BA

“O ENJA é a realização 
de um sonho que nasceu 
no momento da criação 
do Conselho Consultivo 
da Jovem Advocacia 
para dar visibilidade 
e representatividade 
ao acolher os jovens 
no início de carreira”

Hermes Hilarião
Diretor-tesoureiro da OAB-BA

Audiências Simuladas preparam 
para atuação no mercado

Como uma das principais iniciativas voltadas à for-
mação dos novos advogados, o projeto Audiências 
Simuladas foi realizado com inscrições gratui-
tas, atividades presenciais e transmissão online. 
Direito Penal, Direito de Família, Direito Trabalhista 
e Direito Previdenciário foram os temas trabalhos 
nos quatro encontros.

“A primeira audiência é um momento de medo 
do jovem advogado e advogada. Com o objetivo 
de fomentar o ensino jurídico e a prática pro-
cessual, desenvolvemos este projeto, trazendo 
professores, magistrados, membros do Ministé-
rio Público para simular a audiência”, diz Sarah 
Barros, presidente da OAB Jovem.
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TED IMPLEMENTA INOVAÇÕES  
E GANHA CELERIDADE  

NOS JULGAMENTOS
TRIBUNAL IMPLANTOU AINDA PROCESSO ELETRÔNICO 

E INAUGUROU NOVA SEDE NO FÓRUM RUY BARBOSA

ÉTICA

Sob a presidência de Sylvio Garcez, o Tribunal de Ética e Disciplina (TED) da OAB-BA, já 
no primeiro ano de gestão, implementou uma série de mudanças com o objetivo de dar 
celeridade e eficiência aos seus processos éticos-disciplinares. Além de Garcez, a Dire-
toria do TED é composta hoje pela vice-presidente Emília Ribeiro, pelo secretário-geral 
Alexandre Medeiros e os diretores Fabrício Moreira e Ana Beatriz, enquanto o cargo de 
corregedor da seccional é ocupado pelo secretário-geral adjunto Ubirajara Ávila.

Entre as muitas ações de 2022, Ubirajara destaca a realização da correição ordinária, 
onde foi feito um raio-X dos processos éticos-disciplinares que tramitam na OAB-BA, 
para buscar soluções efetivas e estratégicas e encaminhar medidas céleres, tanto no 
âmbito do TED quanto nas câmaras do Conselho.

Através do seu corregedor, a seccional conseguiu ainda junto ao Tribunal de Justiça da 
Bahia a admissibilidade dos Recursos Especiais Extraordinários pela 2ª Vice-presidência 
da corte. O TJBA acolheu a indicação com deferência para julgar os processos em or-
dem cronológica, conforme estabelece o CPC, alternando com o critério da Meta 2 do 
Conselho Nacional de Justiça.

Pilares

De acordo com Sylvio Garcez, um Tribunal de Ética 
eficiente é fundamental para o êxito da advocacia. 
“Existem dois pilares para uma advocacia forte 
e respeitável: prerrogativa e ética. A nossa di-
retoria, a nossa OAB, tem sido intransigente na 
defesa das prerrogativas e, também, temos que 
ser para exigir o cumprimento da ética”, afirma. 
Ele destaca, ainda, que com a inauguração de uma 
nova sede, no Fórum Ruy Barbosa, o TED ganhou 

celeridade nos julgamentos, uma vez que o es-
paço oferece as melhores condições possíveis 
de trabalho e conta com quatro salas onde são 
realizadas sessões de maneira simultânea.

Segundo Emília Ribeiro, a função do TED é algo 
constante e que precisa ser valorizada a cada nova 
gestão. “Nós fazemos um trabalho de formigui-
nha, muitas vezes invisível, mas fundamental 
para o bom exercício da advocacia”, diz.

“O TED ganhou celeridade 
nos julgamentos, uma vez 
que o espaço oferece 
as melhores condições 
possíveis”

Sylvio Garcez
Presidente do TED
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• Criação do NIRPDA (Núcleo de Identificação de 
Infrações com Repercussão Prejudicial à Digni-
dade da Advocacia) para combater as infrações 
éticas repetitivas. Esse órgão estratégico visa 
eliminar esses casos, inclusive, com a suspensão 
preventiva dos profissionais envolvidos.

• Aumento do número de turmas julgadoras 
de nove para 13.

• Criação da Turma Especializada no Julgamento 
de Suspensões Preventivas (TESUP).

• Implantação do processo eletrônico.

• Unificação das secretarias: houve a junção 
da SPED (Secretaria de Processos Éticos Dis-
ciplinares) com a Secretaria do TED em um 

Inovações do TED 
implementadas em 2022:

“Nós temos uma 
preocupação muito grande 
com a questão ética dentro 
da advocacia e sabemos que 
as infrações são cometidas por 
um número diminuto de colegas, 
muitas vezes de forma reiterada 
prejudicando a dignidade 
da nossa profissão”

mesmo órgão. De acordo com o assessor da 
Presidência da OAB-BA, João Dias, com essa 
secretaria única os processos estão mais di-
nâmicos, uma vez que todas as fases proces-
suais, da admissibilidade ao julgamento, estão 
concentradas no mesmo setor.

• Realização de cursos sobre ética profissio-
nal e processo ético-disciplinar, em parceria 
com a ESA.

• Capacitação dos membros do TED e conse-
lheiros estaduais.

• Retorno do projeto “Visitas Técnicas à OAB”.

• Movimentação de mais de oito mil processos 
e realização de cerca de 1600 julgamentos.

Advocacia comemora nova sede do TED

Ubirajara Ávila
Corregedor e secretário-geral adjunto 
da OAB-BA

Corregedor afirma que a criação do NIRPDA era um pedido antigo 
para combater infrações éticas e disciplinares 

Novas instalações fisicas do TED
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PRÊMIO JORGE LIMA  
DESTACA ESTUDOS SOBRE 

DIREITO DO TRABALHO
EM 2022, O TEMA ABORDADO FOI “A REFORMA TRABALHISTA NO BRASIL”

PREMIAÇÃO

A OAB-Ba criou o Prêmio Jorge Lima para ho-
menagear o advogado falecido. Idealizada pelo 
secretário adjunto da OAB-BA, Ubirajara Ávila, e 
aprovada por unanimidade pelo Conselho Pleno 
da Seccional, a premiação contempla trabalhos 
na área do Direito do Trabalho brasileiro.

De acordo com o idealizador, o prêmio é uma 
bonita forma de homenagear aquele que foi um 
dos maiores nomes do direito trabalhista. “Jorge 
era uma advogado excepcional. Ele foi nosso co-
lega no conselho e ocupou outros tantos cargos 
em instituições importantes, realmente uma 
liderança, uma pessoa espetacular”, ressalta 
Ubirajara.

A presidente da OAB-BA, Daniela Borges, afirma 
que Jorge Lima marcou a história da advocacia. 
“Além de ter nos inspirado, ele foi referência não 
só para a Bahia, mas para o Brasil, sempre muito 
querido e admirado pelo trabalho e competência”. 
Já o procurador-geral da OAB-BA, Rafael Mattos, 
salienta que Jorge Lima merece homenagem não 
apenas pelo grande advogado e homem que foi, 
mas pelo o que ele representou para a OAB-BA e 
para a Associação Baiana dos Advogados Traba-
lhistas (ABAT). “Além de um trato maravilhoso, ele 
tinha uma liderança nata e deixa uma saudade 
gigante”, enfatiza.

“Jorge foi uma 
das melhores pessoas 
que conheci na vida, 
das mais solidárias”

Esmeralda Oliveira
Secretária-geral da OAB-BA

1º lugar

“A Reforma Trabalhista no Brasil e o Perigo de 
Uma Única História”, de autoria do advogado 
Diego Costa Almeida

2º lugar

“O Fechamento Interpretativo e o Tabelamento 
do Dano Moral como Mecanismos de Desar-
ticulação da Política Pública de Incentivo ao 
Trabalho Decente”, de autoria do advogado 
Caio Pryl Ocke.

Vencedores da 1ª edição do Prêmio Jorge Lima 
com o tema “Reforma Trabalhista no Brasil”:

3º lugar

“A (In)Constitucionalidade do Sistema de Tari-
fação do Dano Extrapatrimonial na Seara Traba-
lhista Introduzido Pela Lei Nº 13.467/2017”, de 
autoria do advogado Diego Alencar das Mercês.
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SECCIONAL PREMIA  
POR PRODUÇÕES SOBRE 

DIREITOS HUMANOS
PRÊMIO DE JORNALISMO BARBOSA LIMA SOBRINHO RECONHECEU 

TRABALHOS DE FOTOJORNALISMO, ÁUDIO, VÍDEO E TEXTO

PREMIAÇÃO

O Prêmio de Jornalismo Barbosa Lima Sobrinho 
2022 destacou os melhores trabalhos jornalís-
ticos produzidos sobre temas relacionados aos 
direitos humanos, à democracia e ao acesso aos 
direitos. Oito jornalistas foram contemplamos 
com os primeiros e segundo lugares nas ca-
tegorias: fotojornalismo, jornalismo em vídeo, 
jornalismo em áudio e jornalismo em texto.

Na cerimônia de entrega, a presidente Daniela 
Borges ressaltou: “A gente sabe que não há de-
mocracia sem uma imprensa livre. É importante, 
nos dias de hoje, com as ameaças sofisticadas à 
democracia que temos sofrido, valorizarmos a im-
prensa séria, a imprensa livre. A OAB-BA completa 
90 anos com esse compromisso de honrar nossa 
Constituição e a democracia, defendendo todos 
os seus pilares. E a imprensa livre é um desses”.

“Eu não poderia deixar 
de registrar a minha 
alegria neste momento, 
principalmente por 
estarmos unindo duas 
profissões de grandes 
dimensões humanas, 
a advocacia e o jornalismo, 
em torno de um valor que é 
tão caro para todos nós: 
a dignidade humana”

Christianne Gurgel
Vice-presidenta da OAB-BA

“Neste ano tivemos 
um grande número de 
concorrentes. A intenção 
é que tenhamos um maior 
e melhor acesso a trabalhos 
jornalísticos de qualidade 
sobre esses temas”

Eduardo Rodrigues
Presidente da Comissão de Direitos 
Humanos da seccional
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Confira os vencedores 
do Prêmio Barbosa Lima Sobrinho

Categoria fotojornalismo

1º lugar: Felipe Iruatã do Metro1 (Morte na Gamboa)
2º lugar: Paula Rocha do Correio* (Obituário do 
Bolsa Família)

Categoria jornalismo em texto:

• Fernanda Santana (As duas mortes de um filho) 
e Bruno Cardoso (PMs são denunciados por morte 
de deficiente), ambos do Correio*.

Categoria jornalismo em áudio: 

• Paloma Morais da rádio Bandnews (Cinco pessoas 
são resgatadas por dia em condições análogas à 
escravidão) e Thaís Seixas da rádio Educadora (Epi-
sódio Televendas da série Caminhos do Trabalho).

Categoria jornalismo em vídeo: 

1º lugar: Giulia Marquezine, Lisboa Junior e Caro-
lina Lima (Ocorrências de furtos famélicos mais 
que dobram em cinco anos na Bahia). Todos os 
profissionais são da Rede Bahia.
2º lugar: O jornalista Henrique Mendes, os cine-
grafistas Tiago Ferreira e Cleriston Santana e a 
editora Ana Cristina Lima (Policiais suspeitos de 
invadir terrenos em Catu de Abrantes voltam a 
ser presos).

Premiação:

• Os profissionais que conquistaram os primeiros 
lugares receberam diploma, medalha comemora-
tiva do evento e um cheque no valor de R$ 5 mil.
• Os que ficaram em segundo, ganharam diploma, 
medalha comemorativa do evento e um cheque 
no valor de R$ 3mil.

Concurso de fotografia 
homenageou e premiou mulheres

As comissões de Proteção aos Direitos da 
Mulher e da Mulher Advogada da OAB-BA 
realizaram, em 2022, o concurso de foto-
grafias “OAB, Lugar de Mulher”. A iniciativa 
fez parte da programação da seccional em 
homenagem ao Mês da Mulher e foi aberta 
à participação de todas as advogadas regu-
larmente inscritas na seccional.

Com a proposta de retratar uma mulher ou 
várias mulheres, as concorrentes poderiam 
utilizar máquinas fotográficas e celulares. As 
12 melhores fotos selecionadas no processo 
foram exibidas, no dia 29 de março, no hall 
da OAB-BA. As três vencedoras levaram pre-
miações especiais, como diária em um hotel 
de luxo, ensaio fotográfico, passeio de lancha 
pela Baía de Todos os Santos e um café da 
manhã especial com direito a acompanhante.

Vencedoras do concurso 
de fotografia “OAB, Lugar 
de Mulher”:

1º Lugar
Sarah Mirella Moreno da Cunha

2° Lugar
Gisane Tourinho Dantas

3° Lugar
Bithia Stéfany Vila Flor Ferreira da Silva

Com o intuito de realizar encontros e ações antirracistas em 
instituições de ensino, A OAB-BA lançou o projeto “OAB Gira 
Escola: Por uma Educação Antirracista”. Elaborado pela Comis-
são Especial de Promoção da Igualdade Racial, a proposta cria 
meios para o cumprimento das Leis nº. 10.639/03 e 11.645/08, 
que tornam obrigatória a implementação do ensino da história e 
cultura africana, afro-brasileira e indígena na educação básica.

Pontos importantes sobre o projeto

• O ‘OAB Gira Escola’ é um programa com a finalidade de difundir 
temas como o letramento racial e a educação antirracista. 

• O letramento racial produz identificação, autoestima e consci-
ência histórica. 

• O projeto tem como público-alvo escolas particulares de Salvador 
e Região Metropolitana, porém, poderá se estender para instituições 
de ensino do interior.

“Nosso projeto 
busca mobilizar 
escolas, corpo docente, 
discente e família 
na conscientização 
de que é possível 
e necessário combater 
o racismo”

“Através da 
implementação 
de práticas 
antirracistas, 
é possível promover 
oportunidades, 
justiça, equidade 
e igualdade racial”

Camila Carneiro
Presidente da Comissão 
Especial de Promoção 
da Igualdade Racial

Eliasibe Simões
Presidente da Comissão 
Especial de Direito 
nas Escolas

Camila Carneiro destaca que a educação 
combate o racismo

LETRAMENTO RACIAL
PROJETO LEVA CONSCIENTIZAÇÃO 

E AÇÕES ANTIRRACISTAS ÀS ESCOLAS

CONSCIENTIZAÇÃO

34 Marcos de um novo tempo



CAAB REALIZA RECORDES  
DE ATENDIMENTOS À ADVOCACIA

INICIATIVAS ENGLOBAM ESPORTES, CULTURA, 

CUIDADOS COM A SAÚDE E CERTIFICAÇÕES

CAIXA DE ASSISTÊNCIA

A Caixa de Assistência dos Advogados da 
Bahia (CAAB) encerrou 2022 com um ba-
lanço positivo dos serviços prestados para a 
advocacia. Os atendimentos incluem saúde, 
qualidade de vida, esporte, lazer, cultura, além 
dos inúmeros benefícios disponibilizados para 
facilitar o dia a dia profissional.

Entre os avanços está a ampliação no nú-
mero de usuário do aplicativo CAApp, que 
permite agendar serviços com praticidade e 
comodidade. Isso facilita muito a marcação 
para quem está no interior.

A Caixa de Assistência incentiva a prática de 
esportes como garantia de bem-estar, por 
isso, todos os anos, realiza o Adverão, com 
variadas modalidades. Um dos destaques, em 
2022, também foi a retomada da Copa CAAB, 
que teve a equipe de Brumado como campeã, 
a primeira do interior a vencer o torneio.

Destaque entre serviços

O projeto Minha Primeira Certificação ampliou 
o atendimento para a certificação digital. Vale 
lembrar as condições exclusivas para que a advo-
cacia obtenha preços acessíveis nesses serviços.

Representatividade

A instituição inaugurou, na praça localizada em 
frente à sua sede, uma placa em homenagem à 
Luiz Gama, patrono da abolição da escravidão no 
Brasil. A cerimônia fez alusão ao Novembro Negro.

• 120 mil atendimentos realizados em 2022.

• 13 mil advogados cadastrados no CAApp com 

acesso a benefícios em mais de 3 mil estabe-

lecimentos parceiros do Clube de Advantagens.

• 3 mil associados beneficiados pelo pro-

grama de Esportes da CAAB.

• 5,5 mil certificações realizadas.

• 50 mil atendimentos feitos através do 

“Saúde Novo Tempo”, considerando todos os 

serviços disponibilizados.

Resumo das ações da CAAB em números

Projeto Saúde Novo Tempo

A CAAB lançou o projeto “Saúde Novo Tempo”, que 
inclui atendimentos em diversas especialidades 
médicas, campanhas de vacinação, condições 
exclusivas para contratação de planos de saúde, 
além dos serviços de telemedicina que abrangem 
toda a Bahia.

“Os números alcançados ao longo 
de 2022 ressaltam um trabalho 
realizado de forma sinérgica 
por toda a nossa diretoria, 
além da atuação fundamental 
dos nossos delegados, que fazem 
a interlocução com a advocacia 
do interior, e do alinhamento 
com a diretoria da OAB e os 
presidentes de subseções”

Maurício Leahy
Presidente da CAAB
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ESA COMEMORA  
CRESCIMENTO E CONQUISTAS

A ESCOLA SUPERIOR REALIZOU 204 EVENTOS, 

ATINGINDO A MARCA DE 20.172 INSCRITOS

CURSOS E FORMAÇÕES

A Escola Superior de Advocacia Orlando Gomes (ESA) fechou 2022 com motivos para 
comemorar. Houve a retomada das atividades presenciais, a realização de eventos 
e cursos pautados em paridade racial e de gênero, além do aumento do número de 
alunos - presenciais e virtuais - e da diversidade de temas com a participação de 
profissionais de primeira grandeza em suas áreas de atuação.

Entre os assuntos de maior interesse destacaram-se os cursos na área de processo 
judicial eletrônico, de oratória e de práticas jurídicas.

O ciclo de atividades da ESA em 2022 começou 
com um evento sobre advocacia negra e encerrou 
o ano com o Seminário de Ciências Criminais, 
que aconteceu em dezembro de forma presen-
cial com audiência internacional online. Este foi 
considerado o evento mais completo da escola, 
contemplando paridade, inclusão, diversidade, 
com alternância e a participação de grandes espe-
cialistas do Direito Penal, como Jacinto Coutinho 
e Glauco Giostra.

Eventos que foram destaques:

Com palestra da diretora geral da ESA, Cinzia 
Barreto, a OAB-BA e a Ordem dos Advogados de 
Moçambique realizaram a 3ª Conferência Nacional 
dos Advogados de Moçambique, por iniciativa do 
conselheiro seccional Júlio Vilela e do presidente 
da Comissão para Promoção e Engajamento dos 
Jovens Advogados da OAB-Moçambique (APEJA), 
Célio Dove. O encontro marcou ações de coope-
ração com países lusófonos, gerando interação 
entre os jovens advogados.

“Agora estamos cheios 
de sonhos para 2023. 
Queremos começar o ano 
fazendo uma preparação 
para gestão de escritório 
de advocacia, uma área que 
as pessoas têm necessidades”

Cinzia Barreto
Diretora geral da ESA

Em 2022 a ESA-BA realizou:

• 28 cursos 
presenciais na capital 
com 1.525 inscritos

• 45 cursos 
presenciais no interior 
com 4.094 inscritos

• 131 cursos 
online com 14.553 inscritos, 
e essas atividades tiveram 
132.165 visualizações

No total foram 
beneficiados 20.172 
alunos em 204 eventos!
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MULHERES BAIANAS 
RECEBEM HOMENAGEM DA ALBA

HOMENAGENS

Durante a audiência pública “Desafio Eleitoral 2022 e as Políticas de Empoderamento 
das Mulheres”, a presidente da OAB da Bahia, Daniela Borges, recebeu homenagem da 
Comissão dos Direitos da Mulher da Assembleia Legislativa da Bahia (ALBA). O evento 
integrou as comemorações em homenagem ao Mês da Mulher.

Na oportunidade, Daniela destacou a honra de ser homenageada e reforçou a urgência 
da representatividade das mulheres nos espaços de decisão do país. “É inconcebível 
que o Brasil seja o penúltimo país na América Latina com a presença de mulheres nos 
parlamentos. Precisamos de reserva de cadeiras urgentemente. As mulheres precisam 
estar nos espaços de decisão para que possamos transformar essa realidade de tanta 
desigualdade de gênero em nosso país”.

Ao final do evento, as deputadas Fabíola Mansur, Ivana Bastos, Neusa Cadore, Fátima 
Nunes, Mirela Macedo, Maria del Carmen e Olívia Santana, entregaram placa à Firmiane 
Venâncio, defensora pública; Tereza Cristina Paim, ex-secretária estadual de Saúde; 
Luciana Mota, sócio-educadora e gestora; e às vereadoras Enilda Mendonça, Mara 
Tessunne e Rosenaide Brito (presidente da Câmara de Vereadores de Lauro de Freitas), 
e para a líder comunitária Edneusa Santana (Dona Neu).

Prêmio Barra Mulher

Em 2022, a presidenta da OAB-BA, Daniela Borges, 
também foi uma das homenageadas na 13ª edi-
ção do Prêmio Barra Mulher, evento realizado 
pelo Shopping Barra que reconhece o trabalho 
de mulheres baianas nas mais diferentes áreas 
de atuação.

Ao lado de Daniela, outras mulheres de destaque 
na sociedade também receberam o reconheci-
mento: Alice Becker - precursora do Pilates no 
Brasil, Amabília Almeida - educadora pionei-
ra na escola construtivista na Bahia, Angeluci 
Figueiredo - chef e proprietária do restaurante 
Preta, Capitã Aline - comandante da Base Co-
munitária do Calabar, Gisa Maia - fundadora da 
Associação das Missionárias da Fraternidade 
Cristã, Jacy Andrade - médica infectologista, 
Majur - cantora, Monique Evelle - empresária 
fundadora de uma plataforma de empreendedo-
rismo e Sandra de Assis - cientista e professora.

Daniela Borges fez um discurso representando o 
grupo homenageado. Ela destacou que reconhecer 
o trabalho de tantas mulheres é uma maneira de 
fortalecer a manutenção desse trabalho e, mais 
do que isso, inspirar outras mulheres a serem 

protagonistas e ocuparem os espaços de decisão 
na nossa sociedade. “Estou muito honrada em 
receber esse prêmio ao lado de mulheres com 
trajetórias tão inspiradoras”.

Prêmio Barra Mulher contemplou trabalho 
de mulheres em diferentes áreas
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INICIATIVAS DE VALORIZAÇÃO  
DA ADVOCACIA MARCAM 2022

A SECCIONAL REALIZOU UMA SÉRIE DE ENCONTROS 

COM TEMAS IMPORTANTES PARA A CLASSE

EVENTOS

10º Congresso Nacional 
de Direito Marítimo, Portuário 
e Aduaneiro das Seccionais da OAB 

Pela primeira vez, a Bahia recebeu o evento, que é 
o maior no âmbito jurídico do setor no país. Orga-
nizado através da Comissão Especial de Direito In-
ternacional, Comércio Exterior e Direito Marítimo, 
discutiu temas, como desestatização dos portos, 
segurança da navegação, inovação, sustentabili-
dade, regulamento aduaneiro e muito mais.

“É tão importante 
que OAB-BA encontre-se 
consigo mesma, aqui, em 
Mucugê, e atualize a relevância 
do seu protagonismo nas lutas 
que envolvem a salvaguarda 
da democracia, a garantia 
dos direitos humanos e 
atenção ao meio ambiente”

Fabrício Castro
Ex-presidente da OAB-BA, 
representando o Conselho Federal 
no evento

3º Encontro Sertanejo 
da Advocacia Baiana 

Realizado em Mucugê, o encontro discutiu 
a “Advocacia e Cidadania no Sertão Baia-
no” e foi uma oportunidade para fortalecer 
o reconhecimento da pluralidade e da 
diversidade da advocacia baiana, através 
das entidades que constroem a atuação 
da seccional e estão atentas às represen-
tatividades feminina, racial e de gênero.

“O Congresso Nacional 
de Direito Marítimo, Portuário 
e Aduaneiro das seccionais 
da OAB já se tornou uma tradição, 
promovendo debates de alto 
nível técnico entre grandes 
personalidades desses setores. 
Foi uma honra para 
a Bahia sediar o evento 
em Praia do Forte”

Thiago Borges
Presidente da Comissão Especial 
de Direito Internacional
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OAB-BA CELEBRA  
90 ANOS DE HISTÓRIA

EVENTO ACONTECEU NO AUDITÓRIO DA FACULDADE DE DIREITO DA UFBA

EVENTOS

Uma solenidade especial, realizada no auditório da Faculdade de Direito da Universidade Federal da 
Bahia, marcou os 90 anos da OAB-BA, com a discussão sobre assuntos importantes para a classe. 
Em sua apresentação, a presidente Daniela Borges defendeu a democracia: “Nas ditaduras e nos 
regimes autoritários, os advogados são perseguidos, presos e silenciados. O marco do Estado 
democrático de Direito é uma construção. É conquista de civilidade”.

A abertura foi conduzida pelo ex-presidente Fabrício Castro, e o conselheiro federal e ex-presidente 
da OAB-BA, Luiz Viana, fez uma fala em nome de todos os ex-dirigentes.

“Esse dia dos 90 anos da OAB 
é muito importante para a gente 
ter noção da historicidade, 
de onde a gente veio e para 
onde a gente quer ir”

“Permaneceremos unidos para 
realizar uma advocacia cada vez 
mais forte onde a gente honre, 
diariamente, aquele juramento 
que fizemos quando fomos 
efetivados na profissão”

Luiz Viana
Conselheiro federal 
e ex-presidente da OAB-BA

Esmeralda Oliveira
Secretária-geral da OAB-BA

Ato Pela Valorização da Advocacia

Profissionais da capital e do interior fizeram coro, 
em frente ao Fórum Ruy Barbosa, na véspera do 
Dia da Advocacia, para cobrar reconhecimento 
da importância da advocacia para a realização da 
justiça. A presidente Daniela Borges considerou 
este “um dia histórico para a advocacia baiana, 
consolidando a união e as responsabilidades da 
classe em lutar pelas condições de trabalho”.
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Em 2022, a Comissão de Juizados Especiais 
executou uma série de projetos, cursos e 
ações, visando melhorias para a advocacia 
que atua nos juizados especiais.

Merecem destaque:

• Audiências públicas para discutir a 
necessidade das sustentações orais.

• Blitze nos fóruns para verificação das 
condições de trabalho nas varas, pauta 
de audiências, expedição de alvarás e 
atendimentos de juízes.

• Além de visitas à corregedoria e à 
coordenaria dos juizados especiais, 
buscando soluções para os problemas.

“A pauta (do Colégio 
de Presidentes) tem sido 
construída coletivamente, 
a partir das propostas 
enviadas pelos presidentes 
das 36 subseções, que 
com muita dedicação, 
seriedade e trabalho, 
tem cumprido sua missão”

“Entendemos que danos morais 
mais justos farão as empresas 
levarem para a mesa propostas 
de acordos e com isso se reduz 
o contingente de recursos”

Daniel Moraes
Coordenador do Colégio 
de Presidentes

Rod Macêdo
presidente da Comissão de 
Juizados Especiais 

I Colégio de Presidentes 
de Subseções da OAB-BA

Além da realidade das subseções, a ideia foi discu-
tir a maior interlocução com o interior. O retorno 
dos magistrados ao atendimento presencial; os 
encaminhamentos da diretoria da OAB-BA às 
demandas das subseções; audiências e sessões 
virtuais; criação do núcleo estratégico do TED e 
repasse e prestação de contas também foram 
questões debatidas. O evento também já passou 
a ser realizado em algumas subseções.

Campanha defende valorização 
de dano moral

Com atos em todo o estado, a OAB-BA, por meio 
da Comissão de Juizados Especiais, lançou a cam-
panha “Dano Moral Não é Mero Aborrecimento”, 
como parte integrante do projeto Juizado Eficaz. 
O objetivo é combater as indenizações irrisórias 
e as improcedências injustificadas em ações por 
dano moral. Em Salvador, o ato aconteceu no 
Fórum Regional do Imbuí.

Café com a Advocacia

Esta é uma oportunidade tanto de confrater-
nização quanto de bater um papo, de maneira 
informal e sem protocolos, entre a advocacia e 
a diretoria da seccional para ouvir os anseios e 
construir soluções em conjunto.
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“OAB, LUGAR DE MULHER”
HOMENAGEM AO DIA INTERNACIONAL DA MULHER 

CONTOU COM PROGRAMAÇÃO CULTURAL

EVENTOS

A comemoração do Dia Internacional da 
Mulher marcou, em 2022, uma página da 
história nos 90 anos da seccional. As ho-
menagens ganharam significado especial 
com três mulheres à frente da diretoria, pela 
primeira vez. Além da presidente Daniela 
Borges, da vice, Christianne Gurgel, e da 
secretária-geral, Esmeralda Oliveira, o en-
contro foi prestigiado por conselheiras e 
advogadas baianas, em uma noite voltada à 
cultura, à arte e à discussão sobre conquistas 
e desafios da mulher advogada.

Campanha de combate ao assédio 

A OAB-BA lançou uma campanha e uma cartilha de 
combate ao assédio. De acordo com a presidente 
da Comissão da Mulher Advogada da OAB-BA, 
Daniela Portugal, a cartilha OAB-BA Contra o 
Assédio busca fornecer informações sobre os 
tipos de assédio, a forma como eles acontecem 
e como proceder caso seja vítima ou conheça 
alguém que foi assediado.

Falas Femininas

O Conselho Consultivo da Jovem Advocacia (CCJA) 
promoveu a 2ª edição do evento, que abriu espaço 
para as jovens advogadas falarem sobre sua rea-
lidade e suas histórias profissionais. Vale lembrar 
que, as mulheres são mais da metade das inscritas 
na OAB, representando 64% da jovem advocacia.

“Quando eu tenho 
contato com os depoimentos 
de cada uma de vocês, eu vejo 
que a gente não pode estar 
sozinha e a sororidade é algo 
extremamente necessário”

Sarah Barros
Presidente da OAB Jovem

“O IBGE revela que 
as mulheres brasileiras 
recebem, em média, 79,5% 
do salário de um homem, 
e essa diferença é mais aguda 
se estamos falando de mulheres 
negras, imigrantes ou mães”

Renata Deiró
Presidente da Comissão 
de Proteção aos Direitos 
da Mulher da OAB-BA

“A paridade de gênero 
e cotas raciais mudaram 
decisivamente nossas normas 
eleitorais e nos preparam 
para um novo tempo”

Daniela Portugal
Presidente da Comissão 
da Mulher Advogada 
da seccional
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ATUALIZAÇÃO DO ESTATUTO  
DA ADVOCACIA TRAZ CONQUISTAS  

PARA A CLASSE
CONHEÇA AS MUDANÇAS E OS BENEFÍCIOS 

GARANTIDOS PARA A ADVOCACIA

LEI

A Lei 14.365/2022, que atualiza o Estatuto da Advocacia (Lei 8.906/1994), foi pu-
blicada no Diário Oficial da União em 3 de junho de 2022, e registra diversas con-
quistas para a classe. O assunto foi tema do evento “As Alterações do Estatuto da 
OAB e a Defesa das Prerrogativas da Advocacia”, que contou com a participação 
do presidente nacional da OAB, Beto Simonetti, em sua primeira visita à seccional 
baiana. “Essa lei é resultado do trabalho conjunto da diretoria do Conselho Federal 
com presidentes de seccionais, conselheiras e conselheiros federais e seccionais, 
membros de comissões e de caixas de assistência”, afirma Simonetti.

De autoria do deputado federal Paulo Abi-Ackel (PSDB-MG), o PL 5.284/20 recebeu 
a contribuição de diversos atores do Sistema de Justiça e da sociedade. Durante a 
votação na Câmara o político afirmou: “Foram necessárias inúmeras reuniões com 
juízes, associações de magistrados, de policiais e todos os setores que se sentiram 
de alguma maneira envolvidos nesse rico debate”.

“A efetivação das garantias da nossa classe é essencial 
para a consolidação da democracia, para a construção da paz 
social e para a consagração do pleno acesso à Justiça.

Todos esses avanços nos mostram que caminhamos 
bastante para estruturar o direito de defesa à luz 
do que determina a Constituição Cidadã.”

Beto Simonetti
Presidente da OAB nacional

Simonetti destaca que mudanças no Estatuto da Advocacia 
são o resultado de um trabalho conjunto
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“É importante que as 
prerrogativas sejam defendidas 
de forma instantânea.

As nossas prerrogativas são violadas 
todo dia. É o momento de celebrar 
a aprovação das mudanças pela Lei 
14.365, mas também é um momento 
de reflexão. Não existe prerrogativa 
de 2ª, 3ª ou 4ª categoria.

Banalizar a violação de 
prerrogativas é o maior equívoco 
que nós podemos cometer.

O respeito às prerrogativas 
não é negociável.”

Rafael Mattos
Procurador-geral da OAB-BA

1 • São atividades de advogadas e advogados a 
atuação em processo administrativo e em pro-
cesso legislativo e na produção de normas;

2 • O trabalho da advocacia pode ser prestado 
de forma verbal ou por escrito, independente de 
mandato ou formalização de contrato;

3 • A nova lei veda a colaboração premiada de 
advogada e advogado contra seus clientes;

4 • A nova lei assegura a competência exclusiva da 
OAB para fiscalizar o efetivo exercício profissional 
e o recebimento de honorários;

5 • O texto amplia a pena do crime de violação 
das prerrogativas do advogado para de 2 a 4 anos 
de detenção;

6 • Regulamenta a figura do advogado associado, 
assegurando a autonomia contratual interna dos 
escritórios de advocacia;

Conheça as 10 principais conquistas da advocacia com a nova lei:

7 • Assegura o pagamento de honorários de acor-
do com o previsto pelo Código de Processo Civil, 
nos termos da decisão recente da Corte Especial 
do STJ;

8 • Amplia o direito à sustentação oral de advo-
gadas e advogados;

9 • Possibilita o recebimento de honorários por 
indicação de clientes a colegas advogados e 
escritórios de advocacia;

10 • Prevê as férias dos advogados na área penal, 
suspendendo os prazos processuais penais entre 
20 de dezembro e 20 de janeiro.

Contribuir para uma sociedade mais justa e de luta por quem não 
tem voz foram os motivos que levaram Edilene Calisto Santos a 
seguir a advocacia. A vontade de advogar era enorme, mas ela 
não sabia por onde começar. Logo se viu diante das dificuldades 
diárias e pensou em desistir da profissão.

“Quando estudante, eu achava que ser advogada era glamour, 
reconhecimento e valorização. Mas a realidade não é assim... 
Advogar é enfrentar lutas diárias e intensas, para garantir o seu 
direito e do seu cliente, a voz e a vez”, relata.

Evolução

Após três anos como advogada, ela comenta que ainda 
está descobrindo a profissão. Às vezes, tem a sensação 
de que sabe pouco, mas lembra que tudo é um processo 
de evolução. Quando estava prestes a abandonar a car-
reira, recebeu de Victor Gurgel, presidente da Comissão 
de Direitos e Prerrogativas da OAB-BA, o convite para 
integrar a CDP.  “A CDP atua 24 horas por dia e todos 
os dias, com plantões presencial e por telefone, para 
garantir e proteger as prerrogativas dos advogados e 
a luta não para, estamos sempre prontos para ajudar o 
colega. E isso me tranquiliza no sentindo de perceber 
que não estou sozinha nessa caminhada”.

5.211 carteiras de advogados 
entregues em 2022

O sonho de receber a carteira da OAB e poder, enfim, 
advogar, foi realizado por 5.211 novos profissionais em 
2022. Eles passaram a integrar oficialmente o quadro da 
Ordem que, na Bahia, já chega à marca de 55 mil inscritos.

“Desejo que um dia, 
e espero que seja 
em breve, a mulher 
advogada e preta, 
seja reconhecida 
pela sua participação 
intensa, forte, 
e dedicada 
à advocacia”

Edilene Calisto Santos
Jovem advogada 

VONTADE DE ADVOGAR
EDILENE CALISTO SANTOS PENSOU EM DESISTIR, MAS HOJE INTEGRA 

A CDP E TEM ORGULHO DA ESCOLHA PELA ADVOCACIA

 PERFIL

52 Marcos de um novo tempo



A subseção promoveu o mutirão de adequação de nome e gênero. “1º Encontro da Advocacia do Baixo Sul”, promovido pela subseção.

“II Encontro da Jovem Advocacia do Extremo 
Sul” com a presença da presidente Daniela 

Borges e representantes do segmento. 

“I Colégio de Presidentes de Comissões da 
Subseção de Valença” foi um dos eventos 

realizados na região, além de cursos de 
atualização e capacitação da advocacia do 

Baixo Sul.

Posse da nova diretoria foi um dos momentos 
marcantes para a subseção em 2022.

Roda de Conversa sobre “Prevenção ao Câncer 
de Mama”, dentro da programação do Outubro 

Rosa e do curso sobre “Reforma da Previdência”. 

Inauguração da sala da advocacia na Justiça 
Federal.

Inauguração da sede alugada da subseção, 
contando com a presença da presidente da 

seccional e membros da advocacia.

Celebração dos 35 anos de criação da subseção. 

Em 06/12, a subseção realizou um desagravo em 
razão do ato de violação de prerrogativas dos 
advogados Erinaldo Luz e Florisvaldo de Jesus.

“4º Encontro da Jovem Advocacia do Vale do 
São Francisco”, em setembro, contou com 

autoridades da seccional e representantes do 
Conselho Federal e do Poder Judiciário da Bahia.

“Café de Lei”, promovido pela subseção, foi um 
momento de confraternização e troca de ideias.

“I Congresso Jurídico Beneficente do Sertão 
da Bahia”, realizado entre a subseção, a 

faculdade AGES e a ESA-BA, arrecadou quase 
uma tonelada de alimentos, distribuídos em 

Serrinha e Tucano.

“1° Congresso Jurídico do Oeste Baiano”,  
promovido pela subseção, teve a participação 

de grandes nomes da advocacia baiana.

“I Congresso Interestadual da Jovem Advocacia 
do Sertão - Região do São Francisco” 
movimentou a subseção, em agosto, 

marcando o início do mês da advocacia.

Em fevereiro, a subseção celebrou convênio 
com o Sebrae-BA para oferecer orientações e 

cursos sobre gestão de escritórios de advocacia, 
estimulando o empreendedorismo.

Participação do presidente da subseção, 
Etienne Magalhães, no III Encontro Sertanejo 

ocorrido em Mucugê

A subseção sediou, em dezembro, lançamento do 
portal de legislações municipais e assinou decreto 
de nomeação do grupo de trabalho que criará a lei 

de incentivo fiscal para jovens advogados.

“Encontro de Mulheres Advogadas” foi realizado pela subseção para 
discutir as questões em defesa das mulheres.

“I Colégio de Presidentes de Comissões da 
Subseção” , que marcou também a instalação 

de comissões da Comarca de Camacan.

A subseção organizou, em função do Agosto 
Lilás, uma palestra sobre “Os Diversos Tipos de 

Violência Contra a Mulher”.

Solenidade de posse das comissões da 
subseção, realizada no mês de abril.

Reinauguração da sala da advocacia na Justiça 
do Trabalho de Camaçari.

Solenidade de posse da nova diretoria da 
subseção para o triênio 2022-2024

Participação da subseção no “3º Encontro da 
Advocacia do Sertão”.

Brumado

Santo Antônio de Jesus

Itapetinga

Conceição do Coité
Feira de Santana

Itamaraju
Teixeira de Freitas

Gandu

Itaberaba

JacobinaPaulo Afonso
Senhor do Bonfim

Valença

CoaraciCampo Formoso

Camaçari
Porto Seguro Itabuna

Serrinha

Barreiras

Ibicaraí

Juazeiro
Vitória da Conquista

IrecêIpiaú

ESTE É UM ESPAÇO ABERTO PARA A DIVULGAÇÃO DE FATOS E NOTÍCIAS 

DAS SUBSEÇÕES, ONDE O TRABALHO DA ADVOCACIA ESTÁ A PLENO VAPOR. 

VEJA O QUE ACONTECEU EM:

GIRO PELO INTERIOR
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